

Costa Rica

Jana Rauch

Abril 2009

www.kascostarica.org

Estado actual de las negociaciones del Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea



M. Jakobec, C. Martins,
C. Molina, K. v. Bremen

El 28 de abril la Fundación Konrad Adenauer celebró un desayuno con periodistas para analizar el estado actual del proceso de negociación del Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea.

Después de la bienvenida dada por la Representante de la Oficina de la Fundación en Costa Rica, Kerstin von Bremen, Cristina Martins Barreira, Encargada de Negocios de Delegación de la Comisión Europea para Costa Rica y Panamá expuso la posición europea referente con respecto al Acuerdo. A continuación Carlos Molina, Presidente del Comité Consultativo del SICA, habló sobre el rol que juega la sociedad civil representada por el CC-SICA en el proceso de negociación. Se contó también con la presencia del Embajador Checo Milan Jakobec. La República Checa tiene actualmente la presidencia pro tempore del Concejo Europeo. Al final, los expositores estuvieron disponibles para contestar las preguntas de los periodistas.

Después del sorpresivo retiro temporal de Nicaragua del proceso, hubo una reunión informal entre los dos bloques el 23 y 24 de abril 2009 en Bruselas, a la cual se sumó también Nicaragua. Esta reunión resultó muy positiva y ambas partes acordaron un calendario de intercambio de propuestas mediante mini rondas técnicas por tema y una ronda final en julio. Antes de esta última, los jefes negociadores aprovecharán la Cumbre Unión Europea-Grupo Río, el 14 y 15 de mayo en Praga, República Checa, para reunirse. Está previsto concluir las negociaciones en julio de este año. También se acordó establecer un grupo de trabajo el cual estudiará la creación del discutido fondo de desarrollo económico y cohesión social de Centroamérica. Martins explicó que el proceso de las negociaciones sigue como está planeado. Las discusiones sobre un fondo de desarrollo se efectuarán paralelamente y sin efectos directos en las negociaciones.

Según Molina un fondo financiero sería necesario para igualar las asimetrías tanto a dentro de cada país centroamericano, como entre los diferentes países del istmo y entre América Central y la Unión Europea. Indicó que la propuesta de establecer un fondo para tal fin existió por parte de los centroamericanos desde el inicio de las negociaciones. Lo que pasó durante la séptima Ronda en Tegucigalpa el 31 de marzo pasado fue que Nicaragua hizo una propuesta que no era consensuada con los otros países del istmo. Porque se negoció de bloque a bloque y por el monto propuesto, la iniciativa dejó sorprendidos tanto a los demás centroamericanos como a los europeos.

El fondo de cooperación europea con Centroamérica, que entre otros también financia programas de fomento de la integración regional, ya está definido del 2007 al 2013 y no hay fondos de donde obtener dinero adicional en estos años. El punto sería pues: ¿cuándo, con qué mecanismos financieros y de que monto se dispone para establecer este fondo? Hasta el momento no existe una propuesta oficial por parte del bloque centroamericano.

Para eliminar las asimetrías dentro de América Central, no solo se ocuparían los esfuerzos de cada gobierno sino también una cierta responsabilidad regional porque al final de cuentas los problemas de un país fácilmente afectan a otro ó a toda la región. Un Acuerdo de Asociación de este tipo no resolverá ni las asimetrías mencionadas ni la integración centroamericana pero podría ser un instrumento para contribuir a encontrar respuestas a estos desafíos.

Según Molina, a Centroamérica le debería interesar mucho adquirir experiencia de negociaciones en bloque aunque obviamente cada país tiene y guarda sus propios intereses: Para Costa Rica lo más interesante es el comercio con Europa mientras para los dos países más pobres, Nicaragua y Honduras, importa más el eje de cooperación.

En este contexto Cristina Martins enfatizó que también es obvio que cada país centroamericano es diferente, igual que los 27 países de la UE que ni siquiera hablan el mismo idioma. Lo que quiere fomentar la Unión Europea con su insistencia en la integración regional no es una igualdad sino una "unidad en diversidad".

Para la UE, temas sensibles se refieren sobre todo al pilar comercial y asuntos conceptuales- como dijo Martins muchas veces ocurren malentendidos porque la UE y América Central manejan conceptos diferentes de la misma cosa y los dos lados suponen que el otro está hablando de lo mismo. Expuso Molina que temas sensibles para Centroamérica son los productos principales de exportación, la migración, los derechos de los pueblos indígenas referente a la biodiversidad y el hecho de que Costa Rica se niega participar en el Parlacen y en la Corte Centroamericana de Justicia. Esto último, según su criterio, no le sirve al país porque Costa Rica no tiene voz y voto en estas dos instituciones pero, por ser firmante del Protocolo de Tegucigalpa del 1991, las decisiones que toman ellas si son vinculantes para el país.

Para el CC-SICA cumplir con el calendario no es lo más importante, sino concluir las negociaciones con calidad y de una manera en que todos los involucrados ganen.

Si se firma el Acuerdo, el CC-SICA formará en conjunto con su homólogo europeo el Comité Económico y Social (CESE), el Comité de Seguimiento de la implementación del Acuerdo. El CC-SICA propone incluir en el pilar político del Acuerdo, mecanismos de cumplimiento y monitoreo de las normas socio-laborales, ambientales y democráticas, las cuales exigirá el Acuerdo.



Konrad
Adenauer
Stiftung

Impressum

Konrad Adenauer Stiftung e.V.
KAS Costa Rica

www.kascostarica.org